



BRÈVES ÉCONOMIQUES D'AFRIQUE DE L'OUEST

(HORS NIGÉRIA-GHANA)

UNE PUBLICATION DU SERVICE ÉCONOMIQUE REGIONAL

D'ABIDJAN

N° 503 – 4 août 2023

❖ Régional

Sanctions de la CEDEAO et de l'UEMOA contre le Niger en raison du coup d'Etat

En raison du coup d'Etat au Niger, la Conférence des Chefs d'Etat et de Gouvernement de la [CEDEAO](#) et celle de [l'UEMOA](#) ont décidé le 30 juillet dernier d'imposer des sanctions, y compris économiques et financières, afin de contraindre les militaires à rendre le pouvoir. Ces sanctions comprennent entre autres (i) la fermeture des frontières terrestres et aériennes entre les pays de la CEDEAO et le Niger ; (ii) l'établissement d'une zone d'exclusion de la CEDEAO pour tous les vols commerciaux à destination ou en provenance du Niger ; (iii) la suspension de toutes les transactions commerciales et financières entre les pays de la CEDEAO et le Niger ; (iv) le gel des avoirs de l'Etat du Niger ainsi que des entreprises publiques et parapubliques nigériennes logés à la BCEAO et dans les banques commerciales ; (v) la suspension des opérations financières entre les banques du Niger et celles des autres pays de l'UEMOA ; (vi) la suspension du Niger de toute forme d'assistance et transaction financière avec les institutions financières régionales, dont la BIDC et la BOAD. Toutefois, les autorités de transition du [Burkina Faso](#), de la [Guinée](#) et du Mali ont annoncé qu'elles n'appliqueraient pas ces sanctions. Par ailleurs, la [Banque mondiale](#) a annoncé le 2 août 2023 avoir suspendu les décaissements pour toutes ses opérations, à l'exception des partenariats avec le secteur privé.

LE CHIFFRE À RETENIR

44,8%

Le taux d'inflation en Sierra Leone au mois de juin 2023 en g.a

Les indicateurs d'activité en hausse et l'inflation en décélération en juin 2023

Selon le [bulletin mensuel des statistiques](#) de la BCEAO, les principaux indicateurs d'activité suivent une tendance haussière en juin 2023. L'indice de la production industrielle a augmenté de 3% en glissement annuel (g.a.) tandis que les indices du chiffre d'affaires dans le commerce et dans les services marchands ont progressé respectivement de 4,4% et 5,5% en g.a. Par ailleurs, l'indicateur du climat des affaires, qui traduit la confiance des chefs d'entreprises sur la conjoncture a, en moyenne, légèrement baissé de 0,1 point en g.a. L'inflation marque une décélération, s'établissant à 3,6% en g.a en juin 2023, contre 3,9% en mai et 6% en janvier. Cette décélération est principalement imprimée par la composante des produits alimentaires. En revanche, les fonctions "Transport" et "Logement, eau, électricité, gaz et autres combustibles" enregistrent des niveaux d'inflation assez élevés, respectivement 7,1% et 5,3% en g.a.

Plusieurs coopérations annoncées lors du 2^{ème} sommet Russie-Afrique

Les 27 et 28 juillet 2023, s'est tenu le 2^{ème} [Sommet Russie-Afrique](#) à Saint-Petersbourg, avec la participation de 49 pays africains, dont 17 chefs d'États. A l'issue du sommet, une déclaration commune a été adoptée. Elle prévoit une coopération accrue dans les domaines de l'approvisionnement alimentaire, de l'énergie et de l'aide au développement. Concernant la sécurité alimentaire en particulier, après s'être retirée de l'accord sur les céréales qui permettait l'approvisionnement en production ukrainienne d'une partie du continent, la Russie a [déclaré](#) prévoir la fourniture gratuite de céréales à 6 pays, dont le Burkina Faso et le Mali. Par ailleurs, le sommet a été l'occasion pour plusieurs pays de renforcer leur coopération avec la Russie : entre autres, (i) la Guinée a [signé](#) des partenariats, à travers son Centre National de Surveillance des Pêches (CNSP), avec l'Institut russe de Biologie des Mers du Sud ; (ii) le Président de la Guinée-Bissau [a déclaré](#) vouloir consolider ses relations avec la Russie dans le domaine des hydrocarbures, via le groupe russe Lukoil ; (iii) le [Mali](#) a annoncé la signature d'accords de coopération avec la Russie dans plusieurs domaines, dont l'enseignement supérieur, la justice et le développement économique.

La Gambie et le Sénégal signent plusieurs accords de partenariat

Le 1^{er} août dernier, les Présidents de la Gambie et du Sénégal [ont supervisé](#) la signature de 6 conventions de partenariat, à l'occasion du 3^{ème} Conseil présidentiel sénégal-gambien organisé à Banjul. Il s'agit notamment de (i) la convention de non-double imposition pour la prévention de l'évasion fiscale en matière d'impôts sur le revenu, (ii) un accord sur les transports aériens, (iii) le mémorandum d'entente sur la domestication du corridor aérien Dakar-Banjul, (iv) le mémorandum d'entente entre la Chambre de commerce, d'industrie et d'agriculture de Dakar et la Chambre de commerce et d'industrie de la Gambie, (v) la convention de coopération judiciaire en matière civile et commerciale et (vi)

le mémorandum d'entente dans les domaines de la santé et de l'action sociale.

🇸🇵 Bénin

Creusement du déficit commercial de 36% en 2022

Selon le [rapport annuel sur le commerce extérieur](#) de l'Institut national de la statistique et de la démographie (INSTaD), le déficit commercial a augmenté de 36,3% en 2022 pour s'élever à 1 518,3 Mds FCFA (2,3 Mds EUR). Ce creusement du déficit s'explique principalement par une forte hausse des importations (+23,5%) conjuguée à une légère diminution des exportations (-1,6%) sur la période. Les principaux clients du Bénin étaient le Bangladesh (45,2%), l'Inde (12%) et la Chine (6,2%) tandis que ses principaux fournisseurs étaient l'Inde (15,6%), la Chine (14%) et la France (8%). S'agissant des biens, le coton demeure le principal produit exporté (65,9%) tandis que le riz (17,8%) et les produits pétroliers (14,6%) ont été les principaux produits importés.

🇸🇵 Burkina Faso

Plusieurs mesures de soutien déjà mises en œuvre dans le cadre de la campagne agricole 2023-2024

Le 27 juillet 2023, le ministère de l'Agriculture, des ressources animales et halieutiques a [annoncé](#) avoir entrepris plusieurs actions en vue de soutenir la campagne agricole 2023-2024. Il s'agit entre autres de l'aménagement de 2 704 ha de terres, la mise à la disposition des producteurs de 25 000 t d'engrais, 7 000 t de semences et des équipements motorisés. En particulier, 1 250 t d'engrais et 350 t de semences ont été octroyées aux personnes déplacées internes. Pour rappel, les objectifs de production pour la campagne 2023-2024 sont fixés à 5,3 M t de céréales, 1,8 M t de cultures de rente et 1,8 M t provenant des autres cultures vivrières.

Opérationnalisation du fonds de facilitation de la FONAFI

Le 31 juillet 2023, Coris bank international et le Fonds national de la finance inclusive (Fonafi) ont signé une [convention](#) pour la mise en place du guichet "fonds de facilitation" de la Fonafi. Dans le cadre de cette convention, Coris bank bénéficie d'une ligne de crédit de 500 M FCFA (762 000 EUR) au titre du fonds de facilitation, qui servira de garantie en vue du refinancement des systèmes financiers décentralisés (SFD) à des **taux d'intérêt compétitifs**. En retour, Coris bank s'engage à octroyer aux SFD des financements à hauteur de 1,75 Md FCFA (2,7 M EUR), ce qui représente un effet de levier de 3,5. **L'opérationnalisation de ce fonds devrait permettre réduire les taux d'intérêt pour les bénéficiaires finaux.**

Cap-Vert

20 M EUR de la SFI pour la rénovation et l'écologisation des aéroports

Le 26 juillet 2023, la Société financière internationale (SFI) [a annoncé](#) l'octroi d'un financement pouvant atteindre 20 M EUR à Cabo Verde Airports, une filiale de VINCI Airports, **pour la rénovation et l'écologisation de son réseau de 7 aéroports, dont 4 internationaux**. Les travaux comprennent ainsi divers projets **d'énergie renouvelable et d'amélioration de l'efficacité énergétique** afin que Cabo Verde Airports puisse réduire son empreinte carbone et être certifié par "Airport Carbon Accreditation".

Les exportations en hausse de 32% en g.a au 2^{ème} trimestre 2023

Selon l'Institut national de la statistique (INE), les exportations [ont atteint](#) 1,7 M CVE (15 300 EUR) au 2^{ème} trimestre 2023, en hausse de 32% en glissement annuel (g.a), tandis que les importations se sont établies à 23,8 M CVE (215 600 EUR), soit une baisse de 2,6% en g.a. En conséquence, le déficit commercial **s'est amélioré de 4,5%** pour se situer à 22,1 M CVE

(200 300 EUR). Les principaux biens exportés étaient les préparations et les conserves (75,5% du total), les vêtements (9,5%) et les chaussures (5,1%) alors que les principaux produits importés comprenaient les combustibles (17,5% du total), les réacteurs et chaudières (6,7%) et les ouvrages ferreux (6,4%). Enfin, les principaux clients **étaient l'Espagne (53,8% du total), l'Italie (22,1%) et le Portugal (16,8%)** tandis que les principaux fournisseurs étaient le Portugal (44,9% du total), l'Espagne (14,1%) et la Chine (6,1%).

Côte d'Ivoire

3 produits ivoiriens bénéficient désormais du label IGP

L'Organisation africaine de la propriété intellectuelle (OAPI) a attribué le label Indication Géographique Protégée (IGP) à 3 produits ivoiriens : l'Attiké des Lagunes, le Pagne Baoulé et le Café des Montagnes de Man. Cet [enregistrement](#), effectué le 18 juillet 2023, marque les premières IGP de la Côte d'Ivoire. Pour **rappel, l'OAPI compte 17 Etats membres répartis entre l'Afrique de l'Ouest, l'Afrique centrale et l'océan Indien et permet une reconnaissance et une protection internationales des IGP, essentielles à la valorisation de leur identité au sein des échanges internationaux.**

Inauguration du 1^{er} centre de médecine nucléaire

Le 25 juillet 2023, le Premier Ministre [a inauguré](#) l'Institut de Médecine Nucléaire d'Abidjan (IMENA), le premier centre de médecine nucléaire du pays, ainsi que le Pôle gynéco obstétrique et pédiatrique du CHU de Cocody. Le coût global de ces 2 infrastructures se chiffre à 30 Mds FCFA (45,7 M EUR), financé en grande partie par l'Agence de développement japonaise (JICA). **A noter que l'IMENA est situé près du CHU de Cocody et a vocation à diagnostiquer et traiter des pathologies comme les maladies cardio-vasculaires, neurologiques ou les cancers.**

Guinée

Lancement d'une mercuriale des prix

Le 2 août 2023, le Premier ministre [a procédé](#) au lancement officiel de la mercuriale des prix. Ce dernier servira de référentiel aux services publics pour **l'appréciation** des prix proposés par les soumissionnaires aux marchés publics, mais aussi **pour l'élaboration et l'exécution du budget** de façon cohérente et efficiente. La mercuriale des prix sera mise à jour régulièrement, grâce à une **plateforme digitale actualisée par l'Institut national de la statistique**. Le gouvernement guinéen considère cette initiative comme un moyen de renforcer la capacité des acteurs étatiques à mieux gérer les ressources publiques dans un contexte économique mondial difficile.

Baisse des tarifs du gaz domestique

Le Fonds d'Appui à la Promotion des Gaz (FAP GAZ) [a annoncé](#) le 2 août une baisse des prix du gaz butane. Le prix de recharge de la bouteille de 6 kg passe de 69 000 GNF (7,3 EUR) à 60 000 GNF (6,3 EUR) et la consignation de 197 000 GNF (20,8 EUR) à 140 000 GNF (14,8 EUR). De même, pour la bouteille de 12,5 kg, les prix évoluent respectivement de 143 500 GNF (15,1 EUR) à 130 000 GNF (13,7) pour la recharge et de 266 000 GNF (28 EUR) à 170 000 GNF (17,9 EUR) pour la consignation.

Mali

Adoption du projet de LFR 2023 par le Gouvernement

Le Conseil des ministres du 25 juillet dernier a [adopté](#) le projet de loi de finances rectificative (LFR) 2023. La révision du budget 2023 vise à prendre en compte (i) le ralentissement de **l'activité économique** et les pressions inflationnistes ; (ii) de nouveaux appuis budgétaires et **l'encaissement de recettes** exceptionnelles ; (iii) des dépenses supplémentaires liées aux charges salariales, à la

sécurisation du territoire national et au soutien à **l'économie**. Ainsi, les recettes budgétaires s'élèvent à 2 304,5 Mds FCFA (3,5 Mds EUR) et les dépenses budgétaires à 2 994,5 Mds FCFA (4,6 Mds EUR) dans la LFR 2023, en hausse respectivement de 4,8% et 3,4% par rapport à la loi de finances initiale (LFI). En outre, le déficit budgétaire est désormais prévu à 690 Mds FCFA (1,1 Md EUR), soit une légère baisse de 0,9% par rapport à la LFI 2023.

Mauritanie

Selon la Banque mondiale, le pays fait face à d'importants défis bien que son économie continue de se redresser

Selon [le rapport de la Banque mondiale](#) sur la situation économique en Mauritanie, le pays a enregistré une croissance de 5,2% en 2022 (contre 2,4% en 2021), mais continue à faire face à de nombreuses vulnérabilités. Il dépend encore fortement **du secteur extractif, souffre d'un** espace budgétaire trop réduit pour financer des investissements de long terme et risque de souffrir de conséquences dramatiques du réchauffement climatique (en 2022, les inondations ont coûté 3% du PIB au pays). Concernant ce dernier point, le rapport suggère **la mise en place d'une véritable** politique de maîtrise des conséquences climatiques ainsi que **l'adoption d'une nouvelle loi sur l'urbanisme et la** construction.

Signature de plusieurs accords de coopération avec la Chine

Le Président mauritanien a effectué du 29 juillet au 2 août 2023 une **visite d'amitié et de travail en Chine**. Ce fut l'occasion pour les 2 pays de procéder à la **signature** d'un plan de coopération pour l'initiative "la Ceinture et la Route", couvrant des secteurs tels que l'agriculture, l'énergie, les infrastructures et la culture. En outre, **la Chine s'est engagée à maintenir son** assistance médicale et a annoncé **l'annulation** de 150 M CNY (19,1 M EUR) de dette mauritanienne, tandis que la Mauritanie devrait soutenir le

déploiement de l'Institut Confucius et l'enseignement du chinois.

🇳🇬 Niger

Inflation à +1,7% en g.a en juin 2023

Selon l'Institut national de la statistique (INS), le taux d'inflation s'est établi à 1,7% en g.a en juin 2023, après 0,2% le mois précédent. Ce niveau d'inflation s'explique principalement par le fait que les prix des produits alimentaires et boissons non alcoolisées sont restés globalement stables (+0% en g.a), tandis que d'autres principaux postes de dépenses ont enregistré une hausse des prix, à savoir "Meubles, articles de ménage et entretien courant du foyer" (+4,5% en g.a), "Logement, eau, électricité, gaz et autres combustibles" (+4,8% en g.a), "transports" (+2,5% en g.a) et "Articles d'habillement et chaussures" (+1,7% en g.a). A noter que seuls les prix de l'enseignement ont affiché une légère baisse (-0,1% en g.a).

🇸🇳 Sénégal

Lancement des activités de l'assureur panafricain ATIDI

L'Assurance pour le développement du commerce et de l'investissement en Afrique (ATIDI), institution financière multilatérale panafricaine, a officiellement lancé ses activités au Sénégal le 1^{er} août 2023. ATIDI dispose d'un portefeuille actif de 390 Mds FCFA (594,6 M EUR) dans le pays, notamment dans les secteurs de l'énergie et du gaz, des activités financières et d'assurance ainsi que du commerce et des transports. Le Sénégal est devenu membre de l'ATIDI en décembre 2021. L'ATIDI a été créée en 2001 et connue initialement sous le nom d'Agence pour l'assurance du commerce en Afrique (ACA/ATI).

Plus de 10 M EUR mis à la disposition des SFD au 1^{er} semestre 2023

À l'occasion de la 27^{ème} réunion du Comité national de coordination des activités de la microfinance (CNC), le 27 juillet 2023, la ministre de la Microfinance et de l'Economie sociale et solidaire a annoncé que son département avait mis à la disposition des systèmes financiers décentralisés (SFD) une enveloppe de plus de 7 Mds FCFA (10,7 M EUR) au cours du 1^{er} semestre de l'année 2023. Selon la Ministre, le secteur de la microfinance compte environ 4 M de comptes actifs et touche 22% de la population, avec plus de 511 Mds FCFA (779 M EUR) d'épargne et plus de 617 Mds FCFA (940,6 M EUR) de crédits.

🇸🇱 Sierra Leone

Inflation à +44,8% en g.a. en juin 2023

Selon les données de l'institut national des statistiques (Stats SL), le taux d'inflation s'établit en juin 2023 à 44,8% en glissement annuel (g.a.) contre 44,4% le mois précédent, soit une hausse de 0,4 point de pourcentage. Ce niveau d'inflation s'explique principalement par la hausse des prix au niveau des produits alimentaires et boissons non alcoolisées (+58% en g.a.), des restaurants et hôtels (+60,9% en g.a) ainsi que des mobiliers, équipements et entretien ménagers (+53,3% en g.a) ainsi que des loisirs et cultures (+46,2% en g.a). Toutefois, les prix du secteur éducation ont baissé (-6,9% en g.a). Par région, le sud (+53,3% en g.a) et le nord-ouest (+49,5%) ont enregistré les niveaux d'inflation les plus élevés, tandis que le nord (+37,4% en g.a) a affiché le taux le plus faible.

🇲🇵 Togo

Hausse de 31% de la production de mangues en 2022

La production de mangues au Togo en 2022 a atteint 50 500 t, soit une augmentation de 31,2% par rapport à 2021, selon le Conseil

interprofessionnel de la filière mangue (CIF-Mangue). Sur cette production, environ 12 800 t ont été exportées, soit environ le quart (25,3 %). Par ailleurs, la production des mangues se répartit sur l'ensemble du pays, avec toutefois une concentration dans les régions Centrale (20 980 t) et Maritime (17 700 t). Toutefois, la transformation demeure encore faible, avec 10 200 t traitées en 2022. Le [CIF Mangue](#) souligne en particulier l'absence d'unité de transformation à grande capacité et le manque d'équipements adéquats auxquels s'ajoute le coût élevé du fret maritime et aérien.

Signature d'accords de financement avec la BAfD d'un montant de 28 M EUR

Le gouvernement togolais et la Banque Africaine de Développement (BAfD) [ont signé](#), le 27 juillet dernier, 2 accords de financement d'un montant total de 18,1 Mds FCFA (27,6 M EUR). Le 1^{er} accord, d'un montant de 15,1 Mds FCFA (23 M EUR), est destiné au **Projet d'accompagnement des jeunes entrepreneurs sur les chaînes de valeur créatrices d'emplois** qui vise entre autres à renforcer les compétences entrepreneuriales des jeunes et à booster la compétitivité de leurs entreprises. Ce projet, d'un coût global de 28,1 Mds FCFA (42,8 M EUR), est cofinancé par la KfW et l'Etat togolais. Le 2^{ème} accord porte sur un financement de 3 Mds CFA (4,6 M EUR) pour la réalisation des études de faisabilité du **Projet de construction de 20 000 logements à coûts abordables**.

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques. Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : www.trésor.economie.gouv.fr/tresor-international